

## SECCION ESTUDIANTIL

### DISCURSO DEL SEÑOR BOTELLO

El discurso pronunciado por el señor Ramiro Botello al tomar posesión de su cargo como Presidente de la Federación de Estudiantes del Distrito Federal, en fecha aún muy reciente, ha venido a constituir un verdadero llamamiento a la juventud. Nos complacemos en reproducirlo:

"Porque la victoria no es la fortuna de los mejores en la hora que sorprende a una generación como la nuestra, voy a agradecer cumplidamente el favor de mi clase al ofrecerme un puesto tan alto como éste. Y si es tiempo de hablar claro, digamos que la función representativa de la Federación Estudiantil debe cambiar de hoy en día su método. Que el viejo tipo de "camarilla", tan socorrido por la inconsciencia de la grey, debe ser sustituido por el esfuerzo conjunto: que el papel de la gente nueva de las aulas debe ser una labor personal—estudiantil—, sin banderas distintas y sin hondos prejuicios de boycott. Porque es ya una experiencia dolorosa convencerse de que día a día el nombre del estudiantado ciudadano desmerece y se aniquila; que año tras año se nos restan fortalezas; que el mismo núcleo estudiantil se dispersa y se reduce, y en fin, que ya hasta parece que no somos generación, y que si ella existe, debe desaparecer por inútil para los altos fines de la integración cultural del pueblo mexicano.

"De tal suerte hemos dispersado nuestras reservas de juventud, que un despego por las cosas estudiantiles se ha advertido en la vida universitaria. Los puestos se han creído solamente como motivos de bluff y nada bueno ha venido de Galilea en realidad. Es

que nosotros—estudiantes—nutrimos todavía a nuestros regocijos con el prestigio pasado, sin reparar en que debemos tener la urgencia actual, el mecanismo de la época cada vez más sensible por la miseria en todos los órdenes.

"El estudiante que acepta el dato económico como base humana, no pertenece a los tiempos románticos. Es un convencido de la brusquedad material que comprende a la lucha de clases, tan atrasada y tan moderna. De enseñanza en enseñanza hemos aprendido que la vida es un "record" de los grandes contratiempos. Y si nosotros vamos a modificar la estrategia para triunfar con más felicidad y brevedad, declaremos en este acto, que para mí es el más solemne de mi juventud, que es ya una formidable ventaja conquistada contar con voluntades para lograr, a toda costa, una finalidad superior.

"A los hombres de la Federación, que hoy protestan, aguarda una tarea delicada: la lucha por agrupar en un solo haz a todos los estudiantes del Distrito y de la República; reconquistar sus antiguas prerrogativas económicas, volver por los fueros morales y espirituales de este grupo y reforzar la conducta representativa estudiantil, es ya una tarea que requiere esfuerzo y voluntad, talento y sabiduría y diligencia, que no podría efectuar por sí solo quien esto declara, y que tales postulados aceptan como plataforma de acción durante la gestión que se le encomienda, sino con el concurso de toda su generación estudiosa y convencida de la importancia de estas cosas de la juventud.

"Yo no hubiera aceptado este papel si no estuviera convencido de antemano del valer positivo de mi gente: la mis-

ma que fue un temple espiritual en '29; la misma que hoy viene a expresar su mensaje político-estudiantil-universitario en esta noche, con sus puntos de vista tan justos como ciertos y a pugnar por el reinado de las unidades, cambiando su antigua contextura de multitud impersonal e irresponsable, por algo que distinga peculiarmente al tipo del estudiante de '31.

"Vengo a decir, además, que volver por las viejas comodidades no será únicamente la preocupación que nos inquiete. Sería pobre, sería rutinario. El estudiante urbano necesita para sí de cosas que no tiene, por desgracia, a su alcance. Económicamente, su éxito se malogra desde el transporte, sus colegiaturas, sus libros y hasta en la manera de procurarse su honesto deleite. Nosotros, compañeros, lucharemos por proporcionárselos. Yo os aseguro que no estará lejano el día en que contéis, a más del semipasaje del ferrocarril y de los descuentos en el comercio, del pasaje especial en los transportes de la ciudad, y que las diversiones sean más accesibles para nosotros, si es que llegáis a ayudarme moralmente a exigir una comprensión más abierta a las notorias necesidades estudiantiles.

"Si es verdad que el premio al esfuerzo cultural estimula, nosotros estimularemos todas las actividades de los jóvenes premiando los mejores productos del pensamiento y de la acción. Porque la encuesta es inaplazable: debemos hacer nuestro balance antes de lanzarnos a la vida pública equivocados y presuntuosos. Afirmémonos, primero, en una franca elaboración nacionalista. Midámonos. Conozcamos de una vez nuestro alcance y nuestro oficio. Probémonos como luchadores capaces, y si nos hace falta moralidad y probidad, es tiempo todavía de adquirirlas, antes de cometer aberraciones que lleguen a descalificarnos cuando actuamos como hombres.

"Advertir, en suma, todo lo que hemos descendido. Todo el terreno que hemos perdido. Todo lo que se nos ha arrebatado. Contra el cisma de los mira-

mientos del grupo antagónico y político del de los estudiantes y que lo han sembrado en el seno de nuestra agrupación, opongamos nuestra actitud valiente y sensata. A esta nuestra juventud universitaria se le odia y se le maldice porque vale y porque se le teme. Formemos, pues, el vínculo de nuestra conciencia estudiantil.

"Yo os invito a la acción; yo os invito a la fraternidad. Han desaparecido los colores de los dos partidos; los rojos, a quienes felicito de verdad por haber encontrado en ellos un grupo de esforzados luchadores y unos muchachos que tanto valen. Serán los mejores colaboradores en mi tarea, porque tienen talento y porque, como todo hombre que lucha en estos tiempos, tienen razón. Vendrán todos los capaces. La Federación, como he dicho, necesita del esfuerzo colectivo y mejor informado, para poder salvar la obra que se propone hacer carne de realidad la familia estudiantil del Distrito, como justificación de su existencia y de su latente y vigorosa integración.

"Esto es, camaradas, mi esperanza. Ahora sólo pido que admitáis mi protesta para poder responder con una obra inolvidable, satisfaciendo de este modo las grandes aspiraciones de quienes me han encumbrado y cuyo favor he venido a agradecerles con todo el cumplimiento incomparable . . ."

#### LOS ESTUDIANTES JAPONESES EN MEXICO

La Comisión nombrada para atender a los estudiantes japoneses durante su reciente visita a México, rindió el 12 de septiembre un informe de sus labores al Presidente de la República. Integraron dicha comisión el diputado Juan de Dios Bátiz, los abogados Julio Jiménez Rueda y Camilo Carrancá y Trujillo, y el capitán Angel Meza Martínez. El texto del informe es el siguiente:

"Tenemos el honor de informar a usted acerca de la comisión que se nos confirió para coordinar los agasajos y atenciones a la Misión Estudiantil Ja-

ponesa que, encabezada por el señor diputado Kaju Nakamura, llegó a nuestra capital el día 10 de agosto último, embarcando para el Japón, de regreso, el 10 del corriente.

“El programa formulado por nosotros, y que usted conoció oportunamente, fue desarrollándose sin contratiempos. Sólo tuvimos que hacer pequeñas modificaciones de fechas, ocasionadas por la incorporación de nuevos números. Especialmente incluimos visitas a nuestros principales planteles educativos, así como festividades organizadas por la E. I. M. E., Escuelas de Artes y Oficios y Corregidora, Parque Lira, Facultad de Medicina, Malinaxóchitl, Escuela Nacional Preparatoria y Escuela Altamirano. Tratóndose de una misión estudiantil, consideramos que era esencial ponerla en contacto con nuestros gremios educacionales.

“La circunstancia de que la prensa toda de la capital hubiese dado cuenta oportuna del desarrollo de los diversos números del programa formulado, nos hace pensar en lo innecesario de informar a usted ahora. Sólo creemos de nuestro deber señalar la franca cooperación y cálido entusiasmo recibido de todas las autoridades a quienes nos dirigimos. Especialmente debemos mencionar a los señores gobernadores de Hidalgo, Guerrero, Puebla, Morelos y Michoacán, cuyas entidades fueron visitadas por la misión estudiantil. Las poblaciones unieron su entusiasmo a las autoridades, resultando los agasajos extremadamente cordiales y significativos.

“En cuanto a la excursión a Michoacán, debemos hacer notar que había sido organizada originariamente por la Universidad de aquel Estado; pero la enfermedad de su secretario, el Dr. Campistro de Cáceres, hizo que la Comisión que suscribe tomara por su cuenta los arreglos necesarios. Para ello contamos con la valiosa cooperación de los señores generales Lázaro Cárdenas y Manuel Pérez Treviño, pues llevando adelante la ayuda ofrecida por el primero, como presidente

del Partido Nacional Revolucionario, el segundo proporcionó los fondos necesarios para sufragar los gastos de pasajes de ferrocarril y pullman de todos los excursionistas.

“Debemos hacer notar que el personal de la Legación del Japón en México, así como los representantes de los diversos organismos japoneses de la capital, intervinieron en todos los números del programa. Igual cosa debemos decir respecto a los estudiantes mexicanos, pues nuestro principal empeño fue obtener la intervención de este elemento, precioso si se tiene en cuenta que la misión japonesa estaba integrada por estudiantes.

“Siguiendo la política que en materia económica se ha trazado la actual administración, pusimos nuestro mayor empeño en desarrollar el programa dentro de un tono de seriedad y decoro, pero modestamente. Creímos preciso borrar toda ostentación y fausto. Desde luego, suprimimos los banquetes, y sólo al final, como despedida, ofrecimos uno que resultó interesantísimo por la cordialidad y camaradería que lo presidieron. Nos permitimos adjuntar la cuenta general de ingresos y egresos. Como se servirá usted observar, ella arroja un saldo de trescientos ochenta pesos un centavo, que conservamos en caja.

“Consideramos de nuestro deber informar a usted acerca de los resultados inmediatos del viaje realizado por la Misión Estudiantil Japonesa: dos de los estudiantes permanecen en nuestro país, el uno para ingresar a la Escuela de Chapingo, y el otro para ingresar a alguno de los colegios industriales de Monterrey. El hijo del señor diputado Nakamura regresará a México al cumplir la edad conveniente, a efecto de estudiar igualmente en Chapingo. Y cinco estudiantes mexicanos realizarán próximamente un viaje al Japón, para ingresar por varios años a las escuelas de aquel país. Este viaje se hará sin la ayuda oficial, pues los propios estudiantes japoneses que hoy visitaron nuestro país ayudados por el diputado Nakamura, costearán íntegramente los

gastos. Este resultado inmediato obedece, entre otras razones, al empeño que puso esta comisión en cuidar esmeradamente los números del programa de visitas, haciendo que ellas resultaran lo más fructíferas posible. No dejó de poner en contacto a nuestros visitantes con cuanto de importante hay en el país en materia educativa, de modo que pudieron darse cuenta de nuestros adelantos y reflexionar acerca de los puntos prácticos que permitan el mayor desarrollo de las relaciones entre los dos países, sobre todo respecto al Japón, que está regido políticamente a base de sistemas distintos a los nuestros y posee una mentalidad diferente.

"El único incidente lamentable durante el mes de permanencia de nuestros huéspedes japoneses, fue el discurso de carácter violento e impolítico pronunciado por el joven Raúl Calvo en los salones de la Legación del Japón, mientras se celebraba el baile ofrecido para despedir a la misión estudiantil. Este incidente fue imposible de prever, ya que el joven Calvo había sido invitado directamente, sin ingerencia de la Comisión que suscribe. Pero como ha sido comentado ampliamente—por desgracia—en el diario "Escélsior" y ameritó una rectificación de la Confederación Estudiantil, para impedir que la responsabilidad recayera sobre el gremio de estudiantes mexicanos, consideramos innecesario dar a usted mayores informes. Lo único importante a este respecto es que aquel incidente no influyó ni remotamente en los buenos resultados y el indiscutible éxito del viaje de la Misión Japonesa.

"El señor Encargado de Negocios del Japón ha hecho una visita personal a los suscritos para agradecer, a nombre de su país, las atenciones prodigadas a la misión estudiantil. Le hicimos presente que el éxito correspondía a usted, pues en la política internacional del actual Gobierno entra el cultivar las relaciones existentes del modo más cordial que sea posible.

"Nos es grato protestar a usted, señor Presidente de la República, nues-

tro respeto, esperando que nuestra actuación haya interpretado con la mayor fidelidad posible las instrucciones y los deseos de usted."

#### SALUDO A LOS ESTUDIANTES PERUANOS

Aprovechando el viaje del estudiante peruano Vázquez Díaz, que después de permanecer en México durante varios meses, salió de regreso para su patria el 3 de septiembre, la Confederación Nacional de Estudiantes envió un caluroso saludo a la Federación de Estudiantes del Perú, haciendo votos por un acercamiento más efectivo. Firmaron dicha comunicación el señor Martínez Mezquida, Presidente de la Confederación, el señor Gutiérrez Zamora, Secretario General de la misma, y el señor López, Secretario de Relaciones Internacionales.

#### PROTESTA POR LOS ATROPELLOS DE NICARAGUA

Una serie de abusos que vienen sufriendo desde hace ya mucho tiempo los estudiantes de Nicaragua, a manos de las fuerzas norteamericanas, de ocupación que se hallan en dicho país, dio lugar a que la Confederación Iberoamericana de estudiantes dirigiera, por medio de su presidente, señor Efraín Escamilla, una viril protesta al primer mandatario de los Estados Unidos del Norte, Mr. Herbert Hoover.

Dicho mensaje se remitió el 25 de septiembre, y se encuentra concebido en los siguientes términos:

"Me permito el honor de dirigirme a vuestra excelencia, con el único propósito de hacerle llegar los sentimientos de indignación y protesta de la juventud iberoamericana, representada por esta Confederación, con motivo de los incalificables atropellos de que se está haciendo víctima a los estudiantes de Nicaragua por parte de los marinos estadounidenses.

"La ideología iberoamericanista, sus-

tentada por el Primer Congreso Iberoamericano de Estudiantes, condena resueltamente toda intervención que afecte la soberanía de otro país, como en el caso particular de Nicaragua, pueblo en el que los marinos de vuestro país tienen que conocer hasta de los actos privados de los ciudadanos nicaragüenses.

“Y esta intervención, que por sí sola constituía la peor afrenta para nuestros pueblos, llega hoy hasta el atropello personal, que no se compadece con los principios éticos de humanidad, ni menos todavía con los ideales de quienes fundaron la gran nación norteamericana y que han sido proclamados

en la plataforma política de vuestro gobierno.

“En nombre, pues, de la justicia y del dolor que embarga a los universitarios nicaragüenses, os pedimos una respuesta que dignifique el gran ideal americano.”

Igualmente, se remitió otra comunicación al Presidente de la Federación Nacional de Estudiantes de los Estados Unidos de América, invocando solidaridad de clase y solicitando defina la actitud de sus miembros y la manera de sentir de la juventud estadounidense por lo que se refiere a actos de intervención de aquel país en los pueblos latinoamericanos.